

# Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Viernes 30 de Septiembre de 1921

Número de hoy, 3513

## Compañía General de Almacenes de Aragón

### BANCO DE ARAGÓN



Realiza toda clase de operaciones de Banca.

**Grandes Almacenes para depositar y guardar trigo.**

Hacemos préstamos con la garantía del trigo depositado.

1-6

## AVISOS

PORTAMONEDAS recogido por el Administrador de la Plaza de Abastos de Soria, y lo entregará a la persona que lo haya perdido, previa justificación de ser suyo.

**BANCO DE ARAGÓN.** Tiene Caja de ahorros y ignora mercaderías.

**BOLSA de niña.** En la Inspección municipal de esta Ciudad, se halla depositado uno a disposición de quien lo haya perdido, y se le entregará acreditando ser su dueño.

SE VENDE semilla de pino negral marítimo resinoso común, secada al sol «especial para siembra de pinos» última cosecha. Muestras y datos gratis. Dirigirse a Valentín Grande, *Apedero Abegondo* (Galicia) La Coruña. —1—

**BANCO DE ARAGÓN.** Todos los días da a la publicidad los últimos cambios de Bolsa.

**BANCO DE ARAGÓN.** Leer siempre sus anuncios, por la utilidad que puedan reportar.

IMPORTANTE casa de Máquinas de escribir busca Agente a la comisión para la venta en esta capital y su provincia. Dirigir ofertas al apartado 235 S. G. Madrid.

SE VENDE una finca de labor en la provincia de Alicante, a 16 Kilómetros de la capital y a 3 Kilómetros de la estación de Agost en el ferrocarril de Madrid a Alicante. Tiene 13 hectáreas, todas de viñedo, árboles frutales y huerta. Tiene también una buena casa para los dueños y otra para guarda, con bodega y dependencias para toda clase de ganado. Para el riego hay instalados tres molinos de viento, dos de ellos perfeccionados del último modelo de «AERMOTOR» y dos motores «Vellino» de gasolina que se pueden dedicar también a toda clase de industrias agrícolas.

Para tratar, dirigirse a don Julián Visado, Plaza de la Leña, núm. 4, en Soria. —3—

**TERMAS PALLARÉS.** Véase el anuncio en cuarta plana.

**SAIZ DE CARLOS (STOMALIX.)** Elixir estomacal recetado por los médicos de España y el extranjero. De venta en todas las Farmacias.—Véase el anuncio detallado en cuarta plana.

**ESQUELAS de defunción.** Se imprimen en la imprenta de este periódico recibiendo los encargos a cualquier hora del día ó de la noche.

## VENDO

4 Omnibus Fiat con carrocerías nuevas de 28 asientos precio: 26.500.— pesetas uno.  
2 camiones Fiat 18 B L precio 17.000.— pesetas uno, Chassis Isotta Fraschini 8 cilindros en línea precio.—90.000.— liras puesto en fábrica.

Entregas rápidas.  
Garage Condal, Cortes, 712-714, Barcelona. —4—

## Nuestra misión en Africa.

No es este el momento más apropiado para decirlo, pero si es el instante más adecuado para pensarlo: nuestra misión en Africa una vez tomados Nador y Zeluán; una vez reconquistadas las que fueron posiciones avanzadas, debe terminar.

Retirarnos ahora de Africa después del desastre y la derrota, sería una deserción; debemos continuar, si, pero solo hasta el momento preciso de obtener la victoria sobre las Kabilas insurrectas; solo hasta el instante en que hayamos demostrado a Europa que ni nuestras fuerzas se han agotado, ni nos faltan medios y posibilidades para vencer en una guerra de conquista. Despues.... Marruecos debe quedar en manos de quien quiera colonizarlo.

Hace casi medio siglo, don Juan Prim el vencedor glorioso en la batalla de los Castillejos, agobiado aun por el peso de los laureles conquistados en Tetuan, escribía al Ministro de la Guerra. «Ya hemos triunfado; ya hemos demostrado a Europa lo que pueden nuestras armas; ahora nuestro deber, es retirarnos a conquistar España.

Con Tetuan queda asegurada nuestra situación en el estrecho; las posiciones de la costa, son lo único que nos interesa en estas tierras; en el interior, no hay más que montañas inhóspitas incapaces de hacer germinar un grano de trigo»....

La voz de Prim, no se escuchó y en tierras africanas llevamos enterrados muchos miles de millones y muchos millones de energías que servirán en todo caso, para llegar a conquistar esas montañas inhóspitas incapaces de hacer germinar un grano de trigo...

Se calcula en un millón diario el dinero que la Nación gasta en Marruecos ordinariamente, fuera de esta época de excepción por que desgraciadamente atravesamos.

Este millón diario, supone un esfuerzo tan formidable para la masa contribuyente, que destruye la posibilidad de formar nuevos tributos ó recargar los actuales para un presupuesto de reconstitución nacional. Suprimido ese trágico renglón de Marruecos, el presupuesto de reconstitución podría formarse sin ningún

esfuerzo, y llevarse á cabo la colonización y conquista de España, mucho más interesante sin duda alguna que la colonización y conquista del Riff.

Ahora, es una verdad triste pero evidente: no estamos en condiciones de colonizar, porque antes habríamos de empezar por colonizar nuestro suelo.

¿Buscar terrenos cultivables en Africa cuando tenemos en España miles de hectáreas donde el arado no entra? ¿Buscar minas que explotar cuando en nuestro suelo hay riqueza mineral suficiente que no se saca á la superficie por falta de vías de comunicación?

¿Hacer ferro-carriles en el Riff, cuando de la Coruña á Madrid se tarda 24 horas en el tren más rápido?

Y á Marruecos ¿que vamos á llevar? ¿Nuestro caciquismo, nuestro analfabetismo, nuestros primitivos métodos de cultivo, nuestros pésimos sistemas administrativos y burocráticos? No; metanse en empresas de colonización y de conquista aquellas Naciones que tengan algo bueno que enseñar, algo que decir, algo que imponer.

Nosotros ¡ya nos contentariamos con volver á hacer nuestra Reconquista, nuestra verdadera y definitiva Reconquista.

M. G.

## ¿Más tributos ó menos gastos?

Los sucesos de Melilla han tenido la virtud de hacer que la atención pública se fije en el problema de la Hacienda española, y no es que esos sucesos hayan hecho variar radicalmente la situación financiera, pero el volumen, relativamente grande, de los gastos públicos que en muy breve tiempo ha habido que hacer en Marruecos ha asustado á la opinión, y ahora se clama unánimemente por el remedio rápido y enérgico de nuestra averiada Hacienda.

Tiene, pues, este Gobierno una ocasión única para iniciar la regeneración de la Hacienda y establecer las bases que conduzcan á la nivelación del presupuesto, en un período más ó menos largo, y si no le falta el apoyo Parlamento, en la misma medida que tiene el de la opinión pública, culpa suya será si no llega á ese resultado.

Pero así como es acertado el deseo de la opinión pública de que se remedien nuestras finanzas, hay un poco de desorientación en cuanto á los medios para alcanzarlo; precisa, por lo tanto, desvanecer algunos errores muy generalizados, y que con frecuencia se ven en las columnas de los grandes rotativos.

Es muy corriente la creencia de que el déficit del presupuesto español puede remediarse de una plumada con sólo proceder al establecimiento de nuevos impuestos y al recargo de los actuales, y hasta se ha llegado á decir que el actual Ministro de Hacienda poseía una sencilla y maravillosa receta que consistía en recargar en un 65 por 100 todos los impuestos, con lo cual, y automáticamente, quedaría nivelado el presupuesto.

No hay que decir el absurdo de semejante idea, que no puede anidar en cerebro tan privilegiado como el del señor Cambó; pero el principio en que se basa, ó sea en confiar al tributo el

remedio de la situación, está muy difundido por ahí y conviene desvanecerlo.

Claro está que los Estados, como los particulares, cuando gastan más de lo que ingresan tienen que reducir los gastos ó aumentar los ingresos y en la práctica procuran compaginar siempre las dos cosas para hallar la nivelación.

Según eso, no tiene realidad el dilema que sirve de título al presente artículo, ya que la política de economías habrá de combinarse con el refuerzo de los ingresos, pero en que predomine una ú otra está el quid de la cuestión.

Examinando el sistema tributario en vigor sacamos la consecuencia de que la base de la solución tiene que estar en la reducción despiadada de los gastos públicos, auxiliada por una mejor gestión, más bien que una elevación, de los impuestos.

En efecto; no es posible pensar que el déficit actual del presupuesto pueda remediarse de una vez, ni aun en dos ó tres años; pero reduciendo los gastos, reorganizando los impuestos, depurando la investigación para evitar el fraude, vigorizando la recaudación y haciendo una labor callada y silenciosa de buen administrador, se puede llegar, con el compromiso solemne de seguir rigurosamente la misma conducta, contraído por todos los que tengan probabilidades de gobernar, á una nivelación, en un plazo no muy largo.

Pensar en fuertes elevaciones tributarias que enjungen el déficit de una vez, es no vivir en la realidad y desconocer el sistema tributario que rige en la actualidad.

Para demostrarlo basta hacer un ligerísimo análisis de los impuestos vigentes, sus tarifas y su rendimiento, para compararlos con los de otros países que tienen fama de haber llegado al límite de las mayores exacciones tributarias posibles.

El resumen es que las contribuciones actuales directas representan un gravamen medio de 25 por 100 sobre la renta, tipo que no existe en ningún país salvo en Inglaterra donde el gravamen es de 30 por 100 sobre la renta, tipo exagerado y que tiene tan sólo carácter transitorio.

Por esta razón, la reforma tributaria en España, no puede basarse en la elevación de tarifas, y por este lado no se conseguirá mucho para la nivelación del presupuesto.

Bastante más cabe hacer en la labor de reorganización y administración.

Variar el sistema técnico de los impuestos actuales; establecer sobre nuevas bases la inspección de los tributos; modificar y simplificar los procedimientos cobratorios, tanto en el período voluntario como en el ejecutivo; perseguir implacablemente la ocultación; impulsar vigorosamente la recaudación mediante una acción constante y tenaz, por parte del Ministro de Hacienda; reorganizar el personal encargado de la gestión de los impuestos, y, en una palabra, modificar por completo nuestro régimen fiscal; todo esto produciría en la recaudación unos resultados mucho mejores que los de todas las elevaciones tributarias que puedan imaginarse.

Esto sólo no produciría la nivelación del presupuesto si no se acude primeramente á una reducción en los gastos, sin contemplaciones, y prescindiendo de los eternos intereses creados.

En el presupuesto de gastos deben suprimirse, en primer término, muchas decenas de millones que representan los abusos del caciquismo y de la política menuda, durante muchos años, con ello no padecería ningún servicio público.

Despues habría que suprimir muchos servicios que no son absolutamente ne-

cesarios, y esperar á restablecerlos cuando hayan pasado algunos años y la situación financiera lo consienta.

Entre una cosa y otra se obtendría una economía que se cifraria en mucho más de todo lo que pueda producir una elevación de impuestos, por radical que sea.

Sobre esta base, contando con el crecimiento natural de los impuestos, combinado con esa reorganización fiscal á que antes nos hemos referido, el problema financiero español quedaría solucionado con mucha más facilidad y en mucho menos tiempo que lo que generalmente se supone.

Nosotros, dentro de los dos términos del dilema que encabeza estas líneas, optamos por el segundo, y pedimos al Gobierno que utilice la atención que la opinión pública dedica ahora á la situación del Erario, para imponer, con la mayor severidad, las economías que el país exige, sin perjuicio de hacer aquellas reformas, en el orden tributario, que sean posibles, dada la capacidad contributiva de España, y que no la coloquen en situación de inferioridad respecto de otros países.

## Fiestas de San Saturio.

En honor del Glorioso Anacoreta, Patrón de Soria, se celebrarán en esta Capital durante los días que se expresan en el siguiente programa que detallamos.

**SÁBADO 1.º DE OCTUBRE.**—A las doce de la mañana disparo de bombas. La música «Lira Numantina» que dirige don Pedro Amezuza recorrerá las calles con los Gigantes y Cabezudos.

A las cuatro de la tarde vísperas en la I. I. Colegial con asistencia de la Corporación Municipal.

A la misma hora se distribuirán entre los pobres de la ciudad seiscientos bonos de pan.

A las nueve de la noche, iluminación general y baile público en la plaza Mayor á cargo de la «Lira Numantina».

**DOMINGO 2.º**—A las siete de la mañana Diana por la citada banda, disparo de bombas y salvas de aviso.

En el tren correo de este día llegará la Brillante Banda Militar del Regimiento de Ingenieros Zapadores Minadores de Madrid, contratada para amenizar los festejos.

A las diez de la mañana, en la Iglesia Colegial, solemne función religiosa con panegírico del Santo á cargo del elocuente orador sagrado, canónigo de la misma don Genaro Daldá.

De doce y media á una y media, en la plaza Mayor, la Banda Militar ejecutará escogidas piezas.

A las cinco de su tarde Procesión religiosa con asistencia de Autoridades y Banda Militar.

A las nueve de la noche, en la Plaza de la Constitución, baile público por la Banda Militar y primera colección de Fuegos Artificiales confeccionados por el afamado pirotécnico de esta ciudad don Daniel de León.

**LUNES 3.º**—A las ocho de la mañana Diana por la Banda Militar.

De once á una en la Plaza de la Constitución la citada Banda ejecutará piezas de Concierto.

A las tres de la tarde GRAN CORRIDA en la que se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería y asociada de los señores Herederos de don Pablo Benjumea, de Sevilla, con su divisa, por los afamados diestros LA ROSA Y MENDEZ con sus cuadrillas correspondientes de picadores y banderilleros.

A las nueve de la noche en la Plaza de la Constitución Fuegos artificiales y baile público por la «Lira Numantina».

A las diez y media en el teatro Principal se celebrará un gran Concierto musical por la banda militar del 2.º Regimiento de Ingenieros Zapadores Minadores de Madrid, que tan acertadamente dirige el reputado y laureado maestro señor Marquina. Los detalles de esta fiesta se anunciarán en programas separados.

**MARIES 4.º**—A las ocho de la mañana Diana por la Banda militar.

A las diez en la Sala de Sesiones de la Corporación municipal, solemne distribución de premios á los niños de las Escuelas Nacionales del legado Ber-

nardo Robles y los especiales del Ayuntamiento, asistiendo la «Lira Numantina».

De once á una en la Plaza de la Constitución Gran Concierto por la Banda Militar. En los intermedios se elevarán globos aerostáticos.

A las tres de la tarde, en la plaza de toros, gran concierto musical ejecutado por la banda militar.

Los beneficios de este espectáculo ingresarán en la suscripción abierta para socorrer á nuestros soldados de Africa.

La subcomisión de festivales de la Junta Patriótica provincial anunciará este espectáculo.

A las siete de la tarde Gran Retreta por la banda militar.

A las nueve en la Plaza de la Constitución se quemará la tercera colección de Fuegos artificiales y baile público por la «Lira Numantina».

**MIÉRCOLES 5.º**—A las diez de la mañana Romería á San Saturio con asistencia de la música «Lira Numantina».

A las tres en la plaza de toros se celebrará la acostumbrada novillada con mogigangas.

A las nueve de la noche, baile público en la plaza de la Constitución por la música «Lira Numantina», y bailes de Sociedad en el Casino de Numancia, Círculo de la Amistad y Mercantil.

En el teatro Principal grandes funciones de cinematógrafo y varietés.

## Los buenos y los sabios.

Nunca, ni aun en los tiempos de más pedantescos y pretenciosos énfasis, se estudió tanto como ahora. Desde que el niño aprende á balbucir las primeras palabras, se le atormenta con nombres bárbaros, definiciones quintaesenciadas y reglas complejas de indagación; el adolescente ha estudiado ya, como el viejo Fausto, Filosofía, Matemáticas, Historia y Ciencia experimental, y como él, se halla hastiado de la propina sapiencia. La misión de los padres y de los maestros parece ser la de atormentar las inteligencias tempranas.

Ante la perspectiva de unas oposiciones rudas, que han de ser necesario preámbulo á toda ocupación y empleo, hombres y mujeres invierten los años más bellos de su vida en llenar su cerebro de fórmulas contenidas en libros, revistas y mamotretos.

Con lo que hoy sabe un niño de quince años hubiera pasado por lumbrera, hace treinta, cualquier varón maduro, y escalado las cumbres de la riqueza y el poder.

Jamás, ni en las épocas de más enconada lucha y agitación, fué tanta la barbarie. Proclámase en alta voz, por doquiera, el desprecio á la bondad y el desinterés.

Crimenes inauditos son cometidos todos los días por personas que no pueden alegar ignorancia, y de ellos son víctimas casi siempre mujeres indefensas, ancianos ó niños.

En la lucha por el dinero, el capitalista no vacila en explotar al trabajador.

Quien puede hacer trabajar por dos reales once horas á una impúber de nueve años, se guarda bien de conceder tres pesetas á un obrero de veinticinco.

El trabajador, por su parte, tiene una sola preocupación: la de perjudicar al patrono, de cualquier manera que sea.

Entrega el vendedor sofisticados sus artículos, y el comprador se venga dejándolos, cuando puede, á deber.

Cualquier medio es honroso para adquirir fortuna ó renombre; y para completar este cuadro, los literatos, que siempre poetizaron la existencia, se esfuerzan en hacérsela odiosa, retratando en sus páginas la maldad y la perversión.

¿Quiere decir esto que el saber es dañoso á quien lo posee, como el tesoro de los Nibelungos?

¿Concluiremos que hay santificar la ignorancia, como lo hicieron ciertos místicos?

¿Afirmaremos que el Progreso es un mal, y que es siempre de actualidad el terrible episodio simbólico de la fruta del paraíso?

Preferible, y desde luego más consolador, sería inducir que la actual orientación pedagógica es falsa; que cuida únicamente de cultivar el intelecto, esto es, una parte del cerebro, descuidando su ponderación y su energía.

Pese á la afirmación de Bonald el hombre no es una inteligencia servida por órganos; menos puede ser un acumulador de teoremas y de afirmaciones empíricas, incurstados por la repetición de sus términos, como un cuerpo extraño en la substancia gris.

Hacemos sabios, ingenieros, abogados, profesores, artistas.

Pero no hacemos hombres.

Y la Naturaleza se venga haciendo á cada paso surgir el monstruo.

Y por eso, desengañados y melancólicos, cuando ya nuestras sienas blanquean, nos pre-

guntamos, como el viejo doctor del inmortal poema, si no hubiera valido la pena de haber estudiado unas horas menos, á trueque de haber vivido un poco más.

## Liga de Inquilinos y Consumidores.

En la sesión celebrada por el ayuntamiento de esta ciudad el miércoles 28 de septiembre actual, fué leída la instancia dirigida á la Corporación municipal por la Liga de Inquilinos y Consumidores. Dicha instancia fué muy bien defendida por los concejales señores Royo y Acebes, reiteró para las aspiraciones que con tiene su mejor deseo el señor alcalde, y á ellas prestaron su asentimiento los demás señores ediles que asistieron á la sesión.

Las peticiones formuladas por la Directiva en nombre de la asociación son las siguientes.

1.ª Que se cumplan exactamente las Ordenanzas municipales, en especial y por su relación con la política de abastos, los artículos contenidos en el título III, capítulos I-II y VII; título IV, capítulos I-II-IV-V-VI y VII; título VI, capítulo III y lo establecido en los artículos 439 y 454 al 460 ambos inclusive.

2.ª Que por la Excm. Corporación se procure constantemente la comprobación y legitimidad de los precios en los artículos de consumo más general, obligando á los tenedores y vendedores respectivos á que fijen en sus establecimientos los oportunos carteles de precios para conocimiento del público.

3.ª Que funcione de inmediato, con toda regularidad y bajo la dirección de personal competente, el Laboratorio municipal, en el que serán examinadas diariamente las condiciones nutritivas y de salubridad de la leche y otros líquidos adulterados. No se permitirá la venta á domicilio de ningún artículo.

4.ª Que se prohíba en absoluto el uso de otras unidades de pesas y medidas que no sean del sistema métrico decimal.

5.ª Establecimiento del reposo oficial municipal.

6.ª Que de acuerdo con las Ordenanzas municipales, se prohíba también en absoluto el acaparamiento en los mercados hasta que el público no se haya provisto de lo necesario para su consumo.

7.ª Que se verifiquen en todos los establecimientos, y en especial en los de frutas y hortalizas, carnes y pescados, las visitas de inspección é higiene, para que sean retirados ó inutilizados los productos de malas condiciones.

8.ª Que las ventas de todos los artículos sean hechas en los puntos oficialmente autorizados.

9.ª Que se constituya la Junta para el fomento y mejora de casas baratas.

La Junta Directiva de la Liga ha tomado en su última sesión acuerdos encaminados á cortar abusos, y para ello formulará varias denuncias ante la alcaldía inmediatamente á fin de que la autoridad imponga los correctivos necesarios ó tome las medidas que estime oportunas.

Esas denuncias serán presentadas cuantas veces haya lugar y contra cualquiera que sea el infractor de las leyes ó el defraudador del interés público.

Para ello la Directiva ruega á todos los asociados que pongan en su conocimiento sin pérdida de tiempo todo hecho que se consideren lesivo al interés general que es el que ha venido á defender la Liga de Inquilinos y Consumidores con una decisión y una constancia de las que iran dando prueba los hechos y el tiempo si todos los asociados cumplen con su deber.

## Carta de un paisano desde el Zoco del Arbaa.

Nuestro siempre querido amigo y Regente que fué durante muchos años de esta Imprenta don Frutos Calonge nos remite la carta que su querido hijo Marcos escribe á los señores las Heras y Rioja.

Dice así:  
Zoco del Arbaa 24. de Septiembre de 1921.  
Señores don Pascual Perez Rioja y don Felipe las Heras:

Estimados paisanos, por casualidad he visto el periódico en que ustedes y las autoridades anuncian la suscripción abierta para los soldados que luchamos en Africa contra los traidores moros.

Mucho me alegro que ustedes y las autoridades se acuerden de nosotros y nos alienten en nuestras fatigas.

Yo soldado voluntario del Regimiento de infantería de San Fernando n.º 11 2.º provisional, les doy las gracias á todos.

Soy el único hijo de Soria que hay en este Regimiento, pero conozco á muchos paisanos que hay en otros, Regimientos y cuando les comunique la noticia de esa suscripción se han de alegrar.

Pueden creer que tenemos mucha animación y siempre estamos dispuestos á batirnos con los salvajes moros.

Así como nos defendimos en los días de Ju-

lio y Agosto, seguiremos con alma y coraje hasta verlos aplastados á estos salvajes que nunca dan la cara.

Muchas gracias repito á ustedes y á cuantas personas que por nosotros suscriban algo para los que luchamos.

He tenido buena suerte hasta la fecha y lamento que todos los paisanos no hayan corrido la misma que yo.

Viva España. Viva el Ejército.  
Me despido de ustedes dándoles las más expresivas gracias con un abrazo á mi padre y hermanos. Hasta la vuelta.

Marcos Calonge.

## El precio de la harina

Nuestras informaciones dan como precio corriente de harinas, por cierto no muy excelentes, el de 60 ptas. los 100 kilos.

No acertamos á comprender por que razón se cotizan tales alzas siendo el precio de los trigos de 18 á 19 pesetas, si no es porque el labrador que vende el trigo y el consumidor que compra el pan, vengan obligados á dejar los mayores provechos á los fabricantes. *No entendemos mucho en esta materia de la transformación del trigo en pan*, pero, después de estas líneas y en el próximo número prometemos publicar algo que se relaciona con esto y que se refiere á la Cooperación de productores y consumidores.

La visita que el Excmo. señor Vizconde de Eza ha hecho recientemente á la Cooperativa Soriana dá origen á la orientación que en este sentido ya ha comenzado á ponerse en práctica.

## Los sucesos de Marruecos

### En la zona de Melilla Ataque al convoy de Tizza Gloriosa muerte de un capitán

En el combate entablado con el enemigo que hostilizó el convoy á Tizza registráronse casos de gran heroísmo.

Conócense los detalles de la muerte gloriosa del capitán del regimiento de Melilla don Rafael Verdaguer. El heroico capitán mandaba la compañía que guarnecía la posición Sbuk-Sbuk, en el sector de Bein-Said. Al ser atacada por los harqueños, sotóvose largo tiempo luchando contra contingentes numerosísimos.

Varias veces fué intimado á la rendición, contestando: «Antes moriremos que rendirnos». Y animando á sus soldados, encerrados, al fin, en un círculo de fuego, se entabló la lucha cuerpo á cuerpo, en la que oficiales y soldados portáronse bravamente hasta el último instante.

### Notas diversas ¿Quién manda la harca?

Referencias del campo moro aseguran que Abd-el-Krim no dirige personalmente los movimientos de la harca de Beni-Urriaguel.

Desde hace días, el caudillo enemigo se muestra retraído y solamente preside las juntas de jefes.

Suele acudir al zoco, donde procura levantar con su presencia el ánimo de sus partidarios, en los que han causado la natural impresión los reveses de estos días.

Parece que la harca está ahora mandada por el hermano de Abd-el-Krim.

### La artillería enemiga

Se comprueba que los rifeños tiene nuevas cañones en Jaddu (Gurgú) y en la meseta de Igerman, al sur de Beni-Sicar.

La harca se ha reforzado y sus principales núcleos están en las orillas del Kert. El lunes se peleó en Beni-Sicar con sus avanzadas.

### Las gestiones de Dris-Ben-Said

**Un permiso de Abd-el-Krim una frase del general Navarro**

Ha llegado el moro amigo Dris-Ben-Said. Cuenta que los prisioneros están bien atendidos y que no les faltan víveres.

Sólo escasean las ropas, de las que les va surtiendo Dris Ben-Said en los viajes que realiza á Axdir.

Relata que hace varios días dos oficiales pidieron permiso á Abd-el-Krim para venir á Melilla á ver á sus familias, bajo palabra de honor de constituirse de nuevo en prisión.

—Podéis ir—les dijo el caudillo moro—

pero la cabeza del general Navarro me responde de vuestra vuelta.

Los oficiales desistieron del viaje, por si cualquier accidente imprevisto les impedia la vuelta.

También ha dicho Drirs Ben-Said que al ser despedido en la playa de Axdir por el general Navarro y Abd-el-Krim junto al bote en que iba á llevar al «Laya» al moro amigo, éste preguntó á Navarro si deseaba algo, y el general le contestó:

—Quiero que digas al general Berenguer que si éste (y señaló á Abd-el-Krim) pide por nuestro rescate algo que afecte á la dignidad de España, se niegue rotundamente á otorgarlo, pase lo que pase.

**Confidencias**

El alto comisario ha vuelto á recibir noticias confidenciales en las que se aseguraba que Abd-el-Krim enviará refuerzos para engrosar la harca que combate hoy.

**Concentración en el Kert**

El «paqueo» ha descendido en todos los sectores, y los convoyes últimos apenas si fueron hostilizados.

Según confidencias, los rebeldes preparan fuertes concentraciones en la línea del Kert.

**Los aviadores**

La aviación sigue realizando vuelos de observación sobre el Gurugú, y las baterías prosiguen su acostumbrado cañoneo hacia los lugares en que se descubre a núcleos enemigos

**Las bajas del enemigo**

En los zocos se ha pregonado, por orden le Abd-el-Krim, que no se comunique á nadie noticias de las bajas sufridas por los rebeldes en los combates, y que las guardias establecidas en las proximidades de las cabilas de Alhucemas guarden reserva acerca de los avances y ocupaciones que realizan nuestras tropas, con lo que se pretende mantener levantado el espíritu de las cabilas.

**Noticias**

Hoy se han reunido en casa de su Presidenta doña Asunción Martínez de Tejada de Montenegro, la junta de señoras del Roperio de los presos de Soria, bajo la advocación de San Saturio.

Acordando que como en años anteriores se repartirán por el Jefe de la Prisión Provincial de esta localidad, ropas á los presos en el día de nuestro santo patrón San Saturio.

Se encuentra en Soria el conocido y acreditado Modisto de Calatayud don José Yagüe y su simpática hija Pilar, trayendo las últimas novedades para la próxima temporada de invierno.

Se hospeda en el Hotel Comercio de esta localidad.

Sabemos que se encuentra bastante mejorado de salud el frutero herido hace pocos días en Soria Eusebio Fuentes Rubio, de lo que nos alegramos.

Se dice que dicho Eusebio ha perdonado á su agresor Santos Solana quien se encuentra á disposición del señor Juez municipal.

Son dignos de elogio tan nobles sentimientos.

El Excmo. Marqués de la Vilueña nos comunica que el líquido resultado de la función benéfica patrocinada por él, ha sido de pesetas 737.75 cuyo importe remite en un cheque por intermedio de el Banco Hispano de Soria al Excmo. Sr. Conde de Aybar Intendente de la Real Casa y Patrimonio, con el fin de que sean entregados estos fondos á la suscripción Nacional abierta por S. M. la Reina de España.

**De Hacienda. Concurso oposición.**—La «Gaceta» publica un decreto de Hacienda convocando á un concurso oposición entre auxiliares, oficiales y jefes de negociado de tercera clase del Cuerpo general de Hacienda, á fin de proveer hasta una cifra máxima de 170 plazas, que se consideran necesarias para reorganizar en las Administraciones de Contribuciones negociados especiales encargados de la liquidación de la contribución de utilidades y sus incidencias.

A la lista de gracias que en nuestro número anterior de los señores que habían hecho donativos para la función teatral patrocinada por el señor Marqués de la Vilueña, tenemos que añadir; al señor Ugarte (don Federico) que no cobró nada por sus trabajos de electricista la noche de la función.

Don Bernardo Ballenilla (hijo) á cuyo cargo estaba la parte musical, que también cedió sus honorarios en favor de la misma.

Don Dionisio Izquierdo vicepresidente de la Comisión provincial, que galantemente cedió la

banda provincial para amenizar el festival artístico.

Por un error involuntario, en nuestra anterior lista, decíamos ser cinco las pesetas entregadas por el Jefe de policía don José Gómez, siendo así que la cantidad donada por dicho señor, fueron diez pesetas.

Mañana á las siete y media, en el local de la Cooperativa popular, celebrarán una reunión para tratar asuntos de vital interés á la vida de la capital el consejo de Administración de esta entidad y la Junta directiva de la Liga de inquilinos.

Creemos que el público en general debe seguir con gran interés estas juntas que en su bien van.

El próximo cuatro de Octubre saldrá de Barcelona con dirección á Buenos Aires y Montevideo el vapor Infanta Isabel de Borbón, siendo muchos los comprovincianos nuestros que regresan á tan hermosa tierra de negocios.

Ayer 29 subió al cielo el niño Manolito Mozas Cacho á los diez y seis días de haber venido al mundo.

A sus desconsolados padres don Manuel Mozas, señora, y familiares, nuestro más sentido pésame.

Un angelito más al cielo.

**Cinegéticas.**—En la cacería celebrada el miércoles 28 del actual por los señores González de Gregorio, Arión, García de Diego, y Pisón, en el monte titulado Matas de Lubia, cobraron dos jabalies muertos en ojeo por los señores González de Gregorio, habiendo sido cobradas también en dicha cacería, setenta piezas de caza menor.

Las principales plazas del Norte carecen de existencias de aceite y creemos es debido á las dificultades en los transportes.

No hay derecho á dejarnos sin tan preciado é indispensable artículo, ni á que los traficantes pongan á la venta el que es incombustible, aprovechando las circunstancias.

En atenta comunicación nos manifiesta el Director del Instituto de Soria don Ildefonso Maés que el día 1.º de Octubre próximo, á las once de la mañana, celebrará este Instituto la apertura del curso académico de 1921 á 1922.

**Hallazgo de fósiles gigantes.**—En una finca de la Granja de Retortillo, situada en Torre Padre, provincia de Burgos en unos desmontes de arena han sido hallados dos fósiles de animales de proporciones gigantes.

Uno de ellos descubierto en su totalidad mide 23 metros de longitud. Del segundo solo se ha descubierto la cabeza que mide 11 metros por lo que se supone que su tamaño alcanzaría unos cien metros.

Por la forma de los animales se deduce que son acuáticos.

La guardia civil de Villaciervos ha detenido á la vecina del cercano pueblo Villaciervitos Concepción Verde García, por haber sustraído varias prendas de uso doméstico al vecino del mismo pueblo Justo Molina Verde.

Convicta y confesa de ser ella la autora y ocupándole las citadas ropas ha quedado detenida y puesta á disposición del Juez municipal.

El señor don Juan Aragón, exdiputado á Cortes por Burgo de Osma, ha remitido 500 pesetas para engrosar la lista de donativos abierta en esta Capital en favor de nuestros valerosos soldados que luchan en Africa.

En la Cooperativa popular se ha recibido una gran partida de patatas de inmejorable calidad, (lo hemos comprobado) quedando á la venta al precio de 0.25 pesetas kilo.

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de esta provincia el señor don Luis Salce lo de Cárdenas, Jefe de Administración de 3.ª clase.

Dicho señor del que tenemos las mejores referencias, se posesionará de su alto cargo en los primeros días del próximo Octubre. Nuestra más cordial enhorabuena, y desearemos que su estancia entre nosotros le sea grata.

**Sección Religiosa.**

**CULTOS EN SORIA:**

**Fiestas á San Saturio.**—Día 1.º á las tres y media de la tarde Vísperas solemnes á tres voces Organo y Orquesta del Maestro S. Alasio.

Día 2. A las diez menos cuarto, Tercia solemne y á continuación procesión clautral con la reliquia de San Saturio, seguidamente se cantará la solemne Misa á Duo y Coro, Tenores y Bajos con Orquesta del Turio Franceschini.

En la ejecución de estas obras tomarán parte elementos de la Ciudad y dos R. R. P. P. Franciscanos de esta residencia y serán dirigidas por el beneficiado Organista de la Colegiata don Gregorio García.

**Por Telégrafo.**

**Últimas noticias de Marruecos**

**El Parte oficial de hoy.**

En las primeras horas de la mañana del día de ayer se concentró una columna en Garet á las inmediatas ordenes del general Tuero.

En zoco el Had establecióse una masa de artillería formada por dos grupos ligeros, una batería de obuses del 15 y una sección del 9, quedando en reserva un batallón y dos compañías de ametralladoras. El objeto de esta operación era el abastecer á Tizza y de paso combatir al numeroso enemigo que fuertemente atrincherado trataba de aislar dicha posición, é impedir su abastecimiento, con el propósito de apoderarse de ella, cuya idea había atraído y concentrado en aquella parte lo más florido de las jarkas enemigas dispuestas á librar batalla.

No es pues extraño, conociendo la osadía de la morisma que la jornada fuera dura, no obstante, la intesisima preparación artillera tanto de las baterías de tierra como las del Alfonso XIII, que por cierto fué alcanzado, aunque sin consecuencias por un proyectil moro que entró por la cámara de oficiales, y las de los cruceros Cataluña y Boniar.

Al avanzar las fuerzas para ocupar las posiciones que habían de facilitar el paso de los 300 mulos que constituían el convoy, apesar del decidido empuje de nuestros heroicos soldados, se vieron precisados á detenerse para combatir á los rifeños entre sus mismos atrincheramientos defendidos con extraordinario tesón por el enemigo. Llegando nn momento de tal violencia en la lucha que hizo un enorme derroche de heroísmo del comandante general que á la cabeza de las fuerzas asaltó las posiciones enemigas consiguiendo llegar á Tizza y proteger la entrada y retirada de todo el convoy.

En tan encarnizada lucha, el enemigo pagó cara su temeridad.

La aviación que cooperó eficazmente en la operación, volando á muy poca altura, arrojó sobre la morisma que huía á la desbandada, una tonelada de explosivos sembrando el campo de cadáveres, que contra su costumbre, y por lo precipitado de la fuga no tuvo tiempo de retirar.

Por nuestra parte la jornada á sido tan dura como gloriosa, pues en ella hemos logrado arrollar, merced á la bizarría del comandante general y tropas á sus órdenes, á un enemigo numeroso, perfectamente fortificado desde hace varios días defraudando sus propósitos y sus esperanzas propaladas por todo el campo por santones y j-fes de jarka, de que no logramos en modo alguno abastecer en la forma que lo hemos hecho la posición de Tizza, ni traspasar arrollándolos las obras de defensa dispuestas á tal fin.

La morisma ha sufrido en esta jornada un durísimo escarmiento.

**De nuestro Corresponsal.**

Madrid 30, á las 16,20

Ayer reuniose en pleno el consejo de Estado, acordándose el despacho de varios expedientes de crédito para gastos de la campaña de Marruecos.

El más importante de estos créditos asciende á 41 millones de pesetas y refiérese á la ampliación de varios capítulos del presupuesto de Guerra para adquirir colchonetas, mantas, vestuario y medicamentos para los soldados.

Un significado conservador hablando con los periodistas sobre las combinaciones que se hacen para designar Jefe del partido conservador y comentando la famosa carta en que se proponía al señor Sanchez Guerra para tal Jefatura, ha dicho no saber nada achacando á pura fantasía cuanto en tal sentido se dice.

Los jefes liberales pensaban reunirse uno de estos días con objeto de tomar acuerdos é invitar al Gobierno á que abriese el Parlamento, por considerar la reunión de las Cortes altamente beneficiosa á los intereses de la Patria.

Romanones hablando de dicha proyectada reunión, dijo que la consideraba inutil ya que el Gobierno tenía fijada la fecha en que ha de comparecer en las Cortes.

Asegúrase que para la 3.ª vicepresidencia vacante del Congreso será nombrado el señor Ruano.

Esta mañana se está celebrando en el paseo de Rosales el acto de jurar la bandera los reclutas de la guarnición de Madrid excedentes del cupo de 1920, esperándose la presencia de S. M. el rey.

La Policía detuvo anoche á cinco subalternos de telégrafos por creérseles complicados en una agencia dedicada á explotar cándidos por medio del timo del entierro. Créese que los detenidos obediendo órdenes de dicha agencia secuestraban telegramas que por venir mal dirigidos quedaban depositados en la Central. Se les han encontrado contestaciones y claves

relacionadas con timos que proyectaban.

Ayer hizo doce años tomose por nuestro ejército el funesto Gurugú.

El Corresponsal, Marciano.

**CLINICA DENTAL**

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

**Don José de Diego.**

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

**EN BURGO DE OSMA**

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Píñilla.

**BANCO DE ARAGON**

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel,

Alcañiz-Barbastro-Calatayud

Caspe - Daroca-Egea de los

Caballeros Jaca-Tarazona

y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Rio de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

**CAJA DE AHORROS**

**ZOTAL**

El mejor desinfectante para Higiene, Ganadería y Plantas.

Venta farmacias y droguerías;

**Colegio del Angel Custodio**

EN CALATAYUD.

(Teléfono n.º 125)

Oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza. Dirigido

por don Julián Librada Ses-

ma, Presbítero.

Bachillerato. — Comercio. — Primera enseñanza graduada. — Internado recomendado por las revistas profesionales médicas. — Educación religiosa obligatoria. — Conferencias telefónicas y telegráficas de los alumnos desde el mismo Colegio con los diversos pueblos que tienen este servicio.

Profesorado con título académico competente. — Supresión casi total de los suspensos en los últimos cursos.

Grandioso edificio moderno, la mejor de las construcciones civiles de Calatayud y su comarca. — Galería superior con cien artísticos ventanales, unas de las mayores piezas de esta índole en España, (no conocemos similar) de 65 metros de longitud por 18 de anchura. — Galería inferior de arcadas d porches, que da acceso al parque. — Pista de la sección ciclista del Colegio y al juego de pelota. — Clases al aire libre.

Castillo de Ayub, (Calat-Ayub) que corona las alturas próximas á la Ciudad, cedido al Colegio para las excursiones semanales de los colegiales por el Excmo. Ayuntamiento, que por unanimidad declaró á este Colegio Municipal.

**PENSIÓN COMPLETA.** Trescientas pesetas trimestrales, todo incluido, sin tener que abonar cantidad alguna por lavandera, planchado y repaso ordinario de ropa, peluquería, ni cuota de ingreso.

La dirección manda gratis Reglamento ilustrado y álbum del Colegio á quien lo solicite.

—12—

# AVISOS Y ANUNCIOS

Reuma, Catarros,  
Cálculos, Neurastenia  
**CURA DE REPOSO**

## BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN  
Gran Casino-Teatro, Grandes  
parques y lago navegable  
 Habitaciones desde 1 peseta  
 Comida desde 6 pesetas

**La Unión y El Fénix Español**  
Compañía de Seguros Reunidos  
Agentes en todas las provincias de  
España, Francia y Portugal.  
**48 años de existencia.**  
Seguros contra incendios  
» contra la vida.  
Subdirector en Soria:  
**DON RAFAEL ARJONA**  
OFICINAS:  
Canalejas núm. 22.  
SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA  
Sucesores de

**Remigia García**  
CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre á la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.  
La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

**Elixir Estomacal**  
de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO E INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

### PUBLICIDAD

Noticiero de Soria es el periódico bisemanal (aquí no hay diarios) más barato de la provincia.

La suscripción en Soria y la península, cuesta:

Tres meses 1'50 pesetas,  
Seis meses, 3, y un año, 4'99

Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.  
Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deséen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago á una peseta línea, las gacetillas referentes á Oficios y Misas de aniversarios.

### Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

### «La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M.  
el Rey don Alfonso XIII.

### Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico se cursa en seis semestres que empiezan en primero de Octubre y en primero de Abril.

Para las prácticas de sus alumnos la ESCUELA cuenta con talleres gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico é instalaciones de todas clases.

Detalles;—Director de la REAL ESCUELA, Sarriá— Barcelona. —9—

### GUARNICIONERIA DE

### Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guarniciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.

### Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece á sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valpariso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan á facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.

Oficinas en SORIA

### Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez á una, y de cuatro á cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Rondono, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

AUTOMOVIL DIARIO desde Soria á Calahorra, pasando por Arnedo y Arnedillo. Magnífico y grande automovil en el que caben comodamente bastantes viajeros. Sale de Soria todos los días á las nueve de la mañana y llega á Calahorra á las tres de la tarde. Al regreso sale de Calahorra á la once de la mañana y llega á Soria á las cinco de la tarde.

Los billetes se despachan en la administración, casa de Casto Hernández, plaza de Teatinos n.º 3, Soria.

### Tarjetas Postales de Soria.

Puente del río Duero.  
Museo Numantino (interior).  
Palacio de los Condes de Gómara.  
Claustros de la Colegiata.  
Al mercado (tipo clásico de la tierra).  
Excavaciones en las ruinas de Numancia.  
Claustros de San Juan de Duero (rayo de luna).  
Soportales del Collado.  
Detalle de los Claustros de San Juan del Duero.  
Orillas del río Duero.  
San Saturio, patrón de Soria, repartiendo su fortuna á los pobres (fresco de la Ermita).  
Portada de San Nicolás (hoy San Juan de Rabanera).  
Interior de la iglesia de San Juan del Duero.  
Ermita de la Virgen del Mirón  
Detalle del pórtico de Santo Domingo.  
La venta del ganado en la Feria.  
Ermita de San Saturio.  
Ermita de la Soledad, en el Paseo de la Dehesa.  
Plaza de San Esteban en día de mercado.  
Estación del Ferrocarril.

SE HALLAN de VENTA, solamente, en la imprenta de este periódico, al precio de diez céntimos cada tarjeta, veinte la vista general de Soria (doble tamaño).  
Queda prohibida su reproducción.

### Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfatadas, notablemente radiactivas. Las más indicadas en enfermedades reumáticas, avariosis, luxaciones, heridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un pabellón de habitaciones, y otro de baños preferentes.

Buen hotel-Telégrafo, y Teléfono regional.

### Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tiene establecido un servicio «directo» de automóviles Hispano-Suiza hasta el mismo Balneario, muy cómodo y económico por su horario en fechas alternas y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días, - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.  
Salida de Arnedillo - 8,30 mañana.  
Regreso de Soria - 3,30 tarde  
Precio del asiento 13 pesetas.  
Punto de parada-Hotel Comercio-SORIA.

Esta combinación de viajes está hecha á base de que el bañista, y partiendo de un novenario de baños, tenga automóvil de ida y regreso.

### RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos los tamaños y precios.

### JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador,  
cura las enfermedades de la piel.

Venta farmacias y droguerías

## (23) Golondrinas.

manos ágiles en otro tiempo, no llegaron á arrancar un sonido de las teclas.

La vieja criada, muy sorprendida, la seguía en aquella perigrinación por las habitaciones, como se sigue á un sonámbulo que divaga durante el sueño

De pronto, la niña se le quedó mirando.

Hizo un violento esfuerzo como aquel que quiere apartar un recuerdo de su imaginación, y echándose en los brazos de la anciana, rompió á llorar desconsoladamente.

—¡Nana... mi buena Nana...!

—¡Señorita...! —dijo la fiel criada presa de una emoción que no la dejaba articular palabra.

—Nana, yo no me quiero casar... Yo quiero volver á nuestro pueblo, a nuestra vieja casona... Diselo tu á la abuelita... Yo no me atrevo...

Las palabras salían de los labios de la niña con esa precipitación entrecortada que tan elocuente las hace.

Mariana la escuchaba absorta y sin dar crédito á lo que oía.

—¡Pero santo Dios...! ¿Es verdad lo que oigo...? Diga usted que no sueño... que habla usted de verdad... No, no es posible... Yo me he vuelto loca, loca de remate.

—No Nana, tu no sueñas, lo que te he dicho es verdad... Tu vas á entrar ahora mismo á la abuelita... A mi me da mucha vergüenza...

—¡Yo...! ¿Decirle yo á la señora Duquesa...? No, yo tampoco me atrevo, es demasiado... ¡Santo Dios...! ¡Santo Dios...! — Y la buena mujer lloraba de alegría.

Ama y criada se quedaron un momento perplejas, sin saber que decidir. ante el grave problema que las colocaba en la disyuntiva de tener que decir á la abuela lo que ambas deseaban.

Por fin la reacción pareció operarse en ellas.

—Yo creo, dijo por fin la anciana— que lo mejor de todo es que se lo digamos al capellán, él nos aconsejará... y hasta puede ser que se lo diga á la señora.

—No. Lo mejor es que entremos las dos juntas Nana...

Tu entras delante... Luego yo le digo... tu contestas... Yo...

—Bueno, si... —contestó la anciana— Yo tengo valor... ya verá usted señorita... Y como la señora es tan buena... ¿Porqué hemos de temer...? —terminó tratando de darse ánimos así misma.

Las dos juntas se dirigieron á las habitaciones de la Duquesa. Esta, ter-